



M^{gr} Olivier Leborgne
Évêque d'Arras



Lundi de l'octave de Pâques, 21 avril 2025

Le Saint Père, le pape François, est décédé ce matin.

Au cœur du jubilé de l'Espérance dans lequel il nous a engagés, au début de l'octave de Pâques, de ces jours où nous célébrons la résurrection du Seigneur Jésus qui nous entraîne à sa suite, je ne peux que rendre grâce.

Il est impossible de résumer la vie d'un homme en quelques mots, mais ce pape venu d'Argentine nous a refondés dans le vrai sens de la catholicité, nous qui pensions inconsciemment que « universel » voulait dire européen. Ce pape, aussi humble que déterminé, nous a enrichis d'un sens spirituel qui n'avait d'égal que son engagement social, et d'un engagement social qui n'avait d'égal que son sens spirituel. Fidèle à son Seigneur auquel il devait tout et auquel il nous renvoyait sans cesse, nous rappelant que la mission est l'identité même de l'Eglise, il nous a aidés à renaitre à cette vérité fondamentale de la foi : la charité n'est pas la conséquence du culte, elle en est la plénitude. Et inlassablement il s'est engagé en faveur des plus démunis, que ce soit l'exilé ou le migrant, l'enfant à naître ou la personne âgée approchant de la mort, la personne en épreuve familiale ou conjugale comme la personne agressée, tout particulièrement au sein même de l'Eglise. Attentif au cri des pauvres et au cri de la terre, il a su ressaisir d'une manière magistrale l'ensemble de la doctrine sociale de l'Eglise, à la lumière des défis écologiques et fraternels de notre temps. C'est aussi parce qu'il aimait l'Eglise qu'il l'a inlassablement stimulée à quitter le cléricisme pour oser les chemins de la synodalité. Sa dernière encyclique sur le Sacré Cœur nous est sans doute laissée comme un testament.

« La joie de l'Évangile » a été sa première exhortation. Le pape François était l'homme de la joie, d'une joie solide, fondée sur l'Espérance du Seigneur. Et je crois entendre celui qu'il a servi et aimé toute sa vie jusque dans ces 12 années de pontificat : « entre la joie de ton Seigneur » (Mt 25).

C'est le pape François qui m'a nommé évêque d'Amiens, puis qui m'a demandé de servir le diocèse d'Arras.

Je confie le Saint Père à votre prière, et j'invite tous ceux qui le peuvent à assister ou à vous unir d'intention à la messe que je célébrerai le vendredi 25 avril à 19h en la cathédrale d'Arras.

Nous prions aussi pour le futur conclave et celui que le Seigneur voudra nous donner comme nouveau successeur de Pierre.

+ Olivier Leborgne